

# El Frente

Año I.—Número 127

DIARIO DEL EJÉRCITO DE EXTREMADURA

Domingo 25 setiembre 1938

## NUESTRA BRAVURA es la mejor seguridad de NUESTRO TRIUNFO

PARTE OFICIAL DE GUERRA

La capacidad de resistencia y ataque se está patentizando en las luchas de estos días por los diversos frentes

EN EL ESTE SE HAN DERRIBADO 4 APARATOS

Este.—En la zona del Ebro no han cesado en toda la jornada los ataques de las fuerzas al servicio de la invasión, apoyadas por las baterías italianas y la constante acción de noventa aparatos de bombardeo y más de 160 cazas. No han conseguido avanzar un solo paso a pesar de los durísimos intentos sobre las posiciones propias de Coll del Coso, Arriol, Sur de la carretera general y Sierra de Valdelatorre. Los incomparables soldados españoles desbarataron todos los ataques aniquilando materialmente las filas del enemigo que sufre terribles estragos.

La aviación republicana ha derribado en combate cuatro aparatos extranjeros, tres Fiats y un Messer-mith. Nosotros perdimos un caza.

Levante.—Las tropas españolas conquistaron brillantemente las colas 1.170 y 1106, Fuente de Carabe-

lla, en las inmediaciones del pueblo de Manzanera, rechazando brillantemente un ataque de los invasores a El Colón.

El día 21, los antiaéreos republicanos abatieron un trimotor italiano marca Savoia, que cayó incendiado.

Centro.—Ha sido rechazado rotundamente un ataque faccioso al Puerto de Malagoso, en el sector de La Granja.

Extremadura.—El enemigo reali-

**Alcoy y Barcelona víctimas otra vez de la aviación extranjera**

Nuevamente la aviación extranjera bombardeó ayer el casco urbano de Alcoy. A las 10,45 diez trimotores italianos arrojaron muchas bombas de gran peso, destruyendo 17 edificios y causando siete muertos y 15 heridos entre la población civil.

Al mediodía de hoy quince trimotores italianos «Savoia 81» que volaban a gran altura, bombardearon

zó cinco contraataques a las posiciones recientemente conquistadas por nuestras fuerzas en la zona de Espiel, retirándose en desorden duramente castigado.

Andalucía.—Las fuerzas al servicio de la invasión insistieron en sus contraataques a Hornos de la Cal, en la zona de Villa del Río, sin haber logrado el más mínimo avance y sufriendo extraordinario número de bajas.

la ciudad y el puerto de Barcelona. Los explosivos, de extraordinaria potencia, destruyeron totalmente varias viviendas en uno de los barrios de la población, originando varios muertos y heridos.

Nuestros cazas persiguieron a los aviones de la invasión sin lograr darles alcance.

(Fobus.)

**Alemania fija un plazo de diez días para la evacuación de la región sudete por las fuerzas checas**

Godesberg.—Se asegura que en el memorándum entregado por Hitler a Chamberlain esta madrugada, se fija el plazo de diez días para evacuar la región de los sudetes por las fuerzas checas y su ocupación por los alemanes.

Alemania no acepta compromiso alguno para la evolución pacífica de la cuestión si la evacuación no se hace en el plazo determinado.

Según parece, Alemania no garantiza las fronteras del nuevo Estado checo.

**Todo el pueblo checo se apresta con gran entusiasmo a la defensa de su país**

Praga 24.—La proclama del Presidente de la República radiada anoche, ha causado una magnífica impresión en la opinión.

La movilización general ha comenzado con gran entusiasmo y todos los hombres, hasta los 40 años, se presentan en las oficinas de reclutamiento para inscribirse.

Se han suprimido en absoluto los viajes aéreos civiles.

La siguiente frase del Presidente Benes figura en carteles y octavillas que hay colocados y se reparten en toda la nación:

«Ciudadanos: Se acercan los momentos decisivos. El éxito depende

de cada uno de vosotros, poniendo cada cual sus fuerzas integras al servicio de la Patria. Permaneced valientes y leales. Vuestra lucha es la lucha por la justicia y la libertad. Viva Checoslovaquia.»

Este llamamiento y las noticias recibidas de Muntch, de que numerosos trenes con tropas y material se dirigen a la frontera checa, han servido para elevar más la moral de los ciudadanos que se aprestan a defender su independencia.

También ha llegado la noticia de que ha sido movilizadas por los alemanes una gran escuadra aérea.

(Fobus.)

ALOCUCION DEL GOBIERNO

**La República licencia a los voluntarios extranjeros**

«Ningún español puede negar su ayuda al noble afán de ver su patria libre de extranjeros»

Valencia 24.—Desde la radio de esta ciudad se transmitió anoche, después del parte de guerra, una alocución del Gobierno a todos los españoles de la zona invadida, diciéndoles que el Doctor Negrín ha anunciado ante el mundo entero en la Sociedad de Naciones, que el Gobierno de la República ha licenciado a todos los voluntarios extranjeros, incluso aquellos que hubieran adquirido la nacionalidad española desde el 17 de julio de 1936.

La República contaba solamente con un pequeño número de voluntarios extranjeros en un Ejército de 700.000 hombres. Nuestro Gobierno demuestra con hechos que la República lucha por la Independencia de España que es una causa nacional. ¡Españoles de la zona invadida! La única respuesta que cabría dar a este gesto, es que Franco contestara inmediatamente devolviendo a Italia las Divisiones de su Ejército que actúan en ese territorio y a Alemania e Italia a los aviadores que destruyen ciudades y asesinan mujeres y niños, devolviendo a los ri-

ñeros a cábilas. Pero Franco no hará eso porque en la España invadida manda la invasión; pero los españoles que estáis ahí sabréis cumplir con vuestro deber actuando contra los extranjeros invasores y obligándoles a retirarse.

Ningún español puede negar su ayuda al noble afán de ver su Patria libre de Ejércitos extranjeros y de que vuelva la paz a nuestro país. Sentís la voz de nuestra misma sangre. Llega la hora de librar a nuestra España del oprobio de ver pisoteado nuestro pueblo por las hordas extranjeras. Llega la hora de que el militar español realice un gesto digno y haga salir de nuestra Patria a los criminales extranjeros que, por ser extranjeros, no sienten escrúpulos en asesinar diariamente a mujeres y niños españoles.

Termina diciendo: El Gobierno de la República señala el camino que conduce a la salvación de España. ¡Cumplid con vuestro deber! ¡Por la independencia de nuestra Patria! ¡Por la Paz! ¡Fuera de nuestro suelo los invasores! ¡Viva la independencia de España!

**Unidades y mandos, héroes de Extremadura**

No seamos ni más ni menos explícitos en el comentario o en la reseña de los hechos guerreros que puedan sucederse en la marcha de nuestra contienda, que lo que es buena norma de autoveda y con la natural reserva se nos pueda permitir. Preciso es que en cada caso pongamos alguna sordina a nuestras plumas y en no pocas ocasiones, también, a nuestra laringe. Porque la mejor virtud que podemos anotarnos todos tan y mientras los fusiles hablan en terreno español será la de un prudente silencio en cuantas cuestiones de guerra directa se tengan que tratar desde uno u otro punto. Menguado servicio les haríamos a los demás si en las ocasiones más precisas, por más ventajosas en nuestra diaria tarea de guerra, echáramos al vuelo los puntos de nuestra pluma o la fecundidad de nuestra verbosidad. Al buen callar llaman Sancho, y en estos difíciles momentos de la contienda el viejo adagio manchego ha de adquirir su máxima eficacia.

Pero el silencio calculado, no quiere decir nunca negación absoluta del comentario, que, con los materiales que nos brindan las notas oficiales, la actuación brillante de nuestras fuerzas empuja hacia afuera, cuando se realizan patentizando una heroicidad, un empuje y una capacitación tan admirable como la demostrada durante las últimas jornadas ofensivas en la parte occidental de nuestro frente extremeño. En conjunto las tropas españolas, desde la gran unidad al grupo pequeño, han rivalizado en esfuerzo, en preparación, en consciencia y en valor para conseguir un avance enormemente eficaz y fructífero.

Posiciones importantes, ya reseñadas en los partes oficiales, con mas valor extratéutico que territorial—aún siendo este muy valioso—han sido reconquistadas para la República, colocándonos en una ventajosísima situa-

ción, base de mas o menos futuras operaciones de gran envergadura y que pueden y serán decisivas en nuestra guerra. Hemos logrado y lograremos cada día en nuestros frentes afirmar el camino de la victoria. Lo afirmamos con seguridad todos los soldados de nuestro Ejército; pero lo superan algunas unidades que con sus mandos a la cabeza han impuesto en las últimas batallas el ritmo, en su máxima potencia, el heroísmo y el valor consciente en el ataque. Y estas unidades, por mucha que fuera nuestra reserva, obligan a que estampemos sus nombres, si fuera posible con letras de oro y no de plomo, sobre el papel y sobre nuestro corazón. Por justicia en primer lugar. Como ejemplo vigoroso, en segundo.

Hablemos con orgullo, muy altamente de la actuación heroica de nuestra 38 División, de la Brigada 88, de la 210, de los Batallones de Ametralladoras y Disciplinario, que han elevado al máximo su valor y su capacidad de combate, demostrando a su vez, que pareja a esta valentía y decisión, se brindaba la técnica y preparación de este Ejército del pueblo, colocado por unidades como las reseñadas a la altura del primer Ejército del mundo. Sin olvidar a sus mandos, que serenos en sus puestos, conscientes en su deber y a la altura de sus soldados en cuanto a valor, ha dado al pueblo y al Ejército, a los del interior y a los exteriores, el mejor ejemplo de cómo se logra un triunfo, cuando se llega a crear unidades como las que se expresan y mandos como los que las dirigen.

Así es como se vencerá siempre, y por eso hoy consignamos con orgullo, sin saltarnos la veda, esta actuación de quienes pueden y saben dar ejemplo de como se lucha por la independencia y como se logra la victoria.

HORARIO DE GUERRA

LA RECONQUISTA...

¡Peña Ladrónes! He ahí una estratégica posición de la cual, en el preludio de la gran jornada de ofensiva que ha iniciado nuestro valeroso Ejército en tierras cordobesas, el enemigo ha sido desalojado. Esta posición, que podemos denominarla el balcón desde donde se divisa el exuberante Valle de los Pedroches, tenía una gran importancia para el mando faccioso. En un ataque recio hecho por nuestros soldados, las pirámides obscuras y milenarias de este inexpugnable fortín, quedaron en poder de nuestras unidades. Seguidamente, como movido por un resorte, se vino abajo para los invasores. «Pelayo», «Pedregosillo», «Peña Cristina», «Peña la Osa», y otros lugares de mucho interés que la pericia de nuestro mando ordenó conquistar. ¡Gran jornada para nuestras armas ha constituido la toma de estas formidables posiciones!

En el sector Espiel, Bélmez, Villanueva del Rey, como podemos llamarle ya ante el avance de nuestros hombres, se esperan inminentes y grandes conquistas; la ofensiva dará frutos muy aperecidos. Una cosa nos ha llenado de emoción y entusiasmo: La elevada moral de las tropas republicanas, que desafiando a la muerte como la cosa más natural y sin tener en cuenta para nada la desesperada resistencia de los soldados de Franco, acometían con furia hasta desalojar, en vertiginosa carrera, a los guarnecedores de las posiciones conquistadas. ¡Cómo corrieron las fuerzas invasoras! Y en su huida, atrás dejaron numerosos muertos y heridos, cogiéndoseles varios centenares de prisiones, sin contar algunos grupos, que al grito de «Viva el Ejército del Pueblo soberano» se venían hacia nosotros con los brazos abiertos y el fusil en alto como símbolo de bandera.

Enemigos de agitar incensario, mucho menos ahora porque el esfuerzo que hagamos a todos nos es obligado hacer para defender la independencia de nuestro suelo, hemos de decir con toda la lealtad que nos caracteriza, que todos los mandos y soldados, clases y comisarios, han cumplido con su deber, sobresaliendo, en tan gran circunstancia, la 88 Brigada Mixta, con su modelo de jefe a la cabeza. Otra gran cosa esperamos en esta ofensiva y que de siempre hemos tenido como detalle obsesionante: El comportamiento que es de esperar en la retaguardia de estos pueblos que ansian la llegada de las tropas republicanas. Los pueblos de Andalucía, mártires y sufridos de muchos años, anhelan la aparición de los soldados de la República para cooperar decididamente a la derrota de los enemigos. ¡Sigamos en la marcha emprendida hasta conseguir nuestro único objetivo: el desalojar de nuestro suelo a los invasores y traidores de España.

¡Peña Ladrónes!, «Pelayo», «Peña Cristina! Tierra reconquistada, cuya mirada hacia el sur, se expansiona mirando a muy cortos kilómetros, las grandes ciudades fabriles de Bélmez y Peñarroya...!

Como todo lo del Este, como todo lo de Levante, como todo lo del Norte, en futuras y gigantescas jornadas, serán también conquistadas para la República.

Miguel RANCHAL

El Partido Socialista español pide la actuación urgente de las internacionales

Barcelona 24.—En la reunión de la Ejecutiva del Partido Socialista se acordó celebrar una sesión dedicada exclusivamente a los problemas de abastecimiento.

Se estudió la situación internacional y a la vista de los acontecimientos presentes y en consideración a los informes recibidos y examinados resolvió pedir una reunión urgente, con carácter extraordinario y conjunto, a la Internacional Obrera Socialista y a la Federación Sindical Internacional.

Terminada la reunión se envió el siguiente telegrama a la Internacional Obrera Socialista: «Gravedad situación europea exige urgente resolución aglutinar masas obreras y democráticas ante difíciles circunstancias».

A nuestros Jefes y Comisarios

Nuestro periódico es exclusivamente un diario de guerra por y para el combatiente. Este, por tanto, ha de ser preparado constantemente en el aspecto político y en el militar. Para eso necesitamos la colaboración periódica de nuestros Jefes y Comisarios a quienes reiteramos de nuevo la obligación que tienen de enviarnos esa asidua colaboración que nuestros soldados exigen. La preparación técnica y política del combatiente por medio de la prensa es, sin duda, una de las más importantes tareas que han de tener Jefes y Comisarios.

lancias. Pedimos urgente reunión Internacionales para adoptar acuerdos contra maniobras capitalistas perjuicio libertad, independencia naciones democráticas y principios democracia universal. (Febus.)

La Medalla del Valor a varios cabos y soldados

Barcelona 24.—El Diario Oficial de Defensa concede la Medalla del Valor como recompensa a su distinguida actuación en diversas operaciones de guerra a dos cabos y quince soldados de la 70 Brigada Mixta. (Febus.)

ROPAS DE ABRIGO para los combatientes. Todo nuestro trabajo individual y colectivo ha de estar supeditado hoy a esta obligación. Los soldados necesitan prendas con que vencer los rigores del invierno, y nosotros, todo el pueblo, estamos obligados a procurárselas. Nuestra mejor tarea, pues, de hoy es la confección de ROPAS DE INVIERNO.

La actitud del pueblo checo sólo tiene ejemplo de nuestro 18 de Julio

Praga 25.—(De una crónica del enviado especial de la Agencia Febus). La mayoría del Gobierno checo era contraria a la aceptación del plan de Londres pero el Ministro del Interior Cerny y dos o tres ministros más del ala derecha del Partido Agrario, de acuerdo con Hitler, supieron gracias a un doble juego, el hacer prosperar sus deseos.

El chantaje era sencillo. En el Consejo de Ministros se demostraba la imposibilidad de defenderse por el abandono de Checoslovaquia por parte de Francia e Inglaterra. La ayuda rusa asegurada oficialmente, era rechazada por razones de principios.

Al mismo tiempo sus periódicos hablaban también del abandono por parte de la U. R. S. S. que, según sus tratados, no podía entrar en guerra sin Francia.

Las radios oficiales en manos de Berny no se cansaban de difundir las mismas noticias. La censura borraba sin compasión artículos que tendían al esclarecimiento de la verdad.

Descubierto el plan, enormes masas humanas salieron a la calle. El sentimiento que les inspiraba era de desilusión e indignación contra los traidores. Grupos desorientados, llorando, recorrían la capital sin saber a donde ir y al cabo de unas horas se produjo un fenómeno que en la Historia solo tiene un ejemplo: el 18 de Julio. No se sabe como, con la bondadosa no intervención de los guardias, aparecieron millares de folletos clandestinos, editados por los Partidos Socialista y Comunista y cuando unos valientes se pusieron a gritar la verdad en el lastimoso cortejo se produjo un cambio absoluto. Se decidió la huelga general y en la mañana siguiente Praga despertó al optimismo y exigió la dimisión del Gobierno. Se constituyó el nuevo y grupos que hasta ahora se mandaban a la frowtera calladamente, ahora pasean por las calles más céntricas de manera ostensible en medio de un entusiasmo delirante de la multitud. Van a restablecer el orden en algunos pueblos. Las organizaciones deportivas y premilitares llaman por radio a sus afiliados y les entregan fusiles nuevos, fusiles checos, que prestan a Praga un aspecto solemne. Un pueblo está pie. (Febus.)

Millones de trabajadores piden la cesación de las conferencias con Hitler y el abandono de la política de Chamberlain

Londres 25.—A las dos menos diez de la tarde aterrizó el avión que conducía a Chamberlain. Al apearse del aparato declaró: «Mi primer deber es poner al corriente a los Gobiernos francés e inglés del resultado de la misión. Hasta que no haya hecho esto no puedo decir más, sino que tengo confianza en que los interesados harán todos los esfuerzos posibles para resolver pacíficamente el problema del que depende la paz de toda Europa.

Tan pronto como llegó a Londres, Chamberlain se reunió con Halifax, Simón y Samuel Hoare. En las inmediaciones de la Presidencia del Consejo se habían congregado varios millares de personas que acogieron a Chamberlain, algunos con aplausos y otros con gritos de «Al parlamento» «Al parlamento».

A las 5,30 de la tarde se reunió el Consejo de Gabinete. Cuando estaban reunidos se presentaron en la Presidencia unos treinta delegados de los obreros del muelle haciendo entrega de un documento en el que piden, en nombre de millones de trabajadores, la inmediata cesación

de toda conferencia con Hitler, el abandono de la política de Chamberlain y la creación de un bloque de naciones democráticas incluyendo a la U. R. S. S. Terminado el Consejo, que fué bastante extenso, y del cual esta noche no se habla facilitado referencia, Chamberlain fué a entrevistarse con el Rey. (Febus.)

Los norteamericanos saldrán de Checoslovaquia

Washington 24.—El Departamento de Estado ha dado orden al Ministro norteamericano en Praga que prevenga a los residentes de su país en Checoslovaquia para que salgan inmediatamente.

Chamberlain sale para Londres

Colonia 24.—El avión que conduce al presidente del Gobierno inglés ha levantado su vuelo a las 11:20 con dirección a Londres. (Febus.)

TEMAS MILITARES

Enseñanzas de la Guerra

Siendo la guerra un arte, evoluciona y se transforma a través de las épocas.

Las armas, los artefactos y los ingenios guerreros han ido imponiendo un cambio en la forma de combatir.

El campo de batalla, que hace años presentaba un aspecto armónico en los órdenes de combate y unas líneas geométricamente regulares en los trazados de la fortificación, presenta hoy un aspecto muy distinto y heterogéneo. La potencialidad de los explosivos empleados, la profusión de las armas automáticas, el empleo preponderante del carro de combate y la eficaz invención de la aviación como arma muy decisiva, especialmente en las ofensivas, han llevado a la conclusión de que las formaciones sean lo suficientemente diluidas para que la explosión de un mismo proyectil toque al menor número de combatientes, y al propio tiempo que las pequeñas unidades combativas tengan unos mandos lo suficientemente preparados para que puedan cumplir en todos los casos con la misión de maniobras, combinando convenientemente el fuego con el movimiento.

Nuestro joven Ejército, forjado en la lucha y enseñado en la práctica día tras día, contra tropas mercenarias organizadas regularmente y con gran abundancia de recursos bélicos facilitados por las Potencias Totalitarias, puede considerarse como uno de los mejores y más modernos Ejércitos.

Pero no basta el esfuerzo de todos, el buen deseo de los Mandos, la excelente disposición a aprender de Cuadros más modestos; se hace necesario llevar inmediatamente a la práctica sin necesidad de que nos lo tengan que decir en las Academias de capacitación cuanto el combate nos enseña.

Esta guerra de Independencia que mantenemos ha presentado como de felices resultados la aplicación de la maniobra; la maniobra no representa solamente el valor y la decisión en el combate, la maniobra es la verdadera aplicación del arte de combatir a determinados momentos de la lucha, es la agilidad inteligente del Mando a resolver rápidamente y con sus propios medios una situación creada.

Existe la maniobra en la ofensiva y en la defensiva infinitos son los casos en que está surge, y se manifiesta al no atacar de frente a un objetivo determinado, entonces, la iniciativa consciente y responsable del jefe idea cual es la clase de maniobra a emplear en los distintos casos presentados. Es por lo tanto el combate un serie genial de pequeñas acciones no sometidas en modo alguno a una rigidez reglamentaria, y haciendo en cada momento que el artista que ejecuta tenga la flexibilidad, dentro del fin que se persigue, de aplicar en cada caso la mejor solución para conseguir sus propósitos con la mayor economía de hombres, material y municiones.

La caballería por su movilidad es un arma eminentemente maniobrera; su ligereza, su facilidad de adaptación a todos los terrenos, su doble función combativa a pie y a caballo según las circunstancias, han hecho resurgir este Arma, postergada después de la Guerra mundial, y que vuelve a obtener en el concierto del combate un muy importante puesto. Por sus condiciones antes dichas hacen que sea el arma principal en la preparación rápida de la maniobra, en el contacto y en la explotación del éxito en el combate ofensivo.

(Continúa).

Teniente Coronel, SANCHEZ CABEZUDO